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Прогноз синоптиков

визит

ВнимАнию зАВОдОукОВЦеВ!
С 14 по 16 марта (включительно) с 9.00 до 12.00 в консультационном 

пункте по защите прав потребителей в центре гигиены и эпидемиологии 
пройдёт тематическая горячая линия по вопросам защиты прав потреби-
телей в сфере финансовых услуг. Телефон 8 (34542) 2-16-79.

Из них за содействием в поиске 
подходящей работы – 339 чело-
век, за информацией о положе-
нии на рынке труда – 405. 

По словам инспектора центра 
занятости населения Юрия Боро-
дина, сегодня здесь зарегистриро-

ваны 430 безработных, в прошлом 
году их было 379. С начала года 34 
заводоуковца, потерявших работу, 
с помощью центра занятости прош-
ли обучение на ускоренных курсах и 
получили рабочие специальности.

Андрей кОРОСТеЛЁВ

кто последний в очереди 
за работой?

С начала года в Заводоуковский центр занятости населения 
обратились 594 жителя округа. 

Ежегодная образовательная 
акция пройдёт одновременно в 
десятках городов России и ми-
ра 16 апреля. 

Проверить свои знания русского 
языка все желающие жители окру-
га смогут в агротехникуме. В пред-

дверии «Тотального диктанта» с 18 
марта в центральной библиотеке 
представители районного совета 
ветеранов – филологи по обра-
зованию – будут проводить курсы 
«Русский по пятницам». 

Рузана АкОПЯн

Проверь свою грамотность!
В этом году в Заводоуковске впервые будет организована 
площадка для проведения «Тотального диктанта».

Программа весеннего праздни-
ка была посвящена 110-летию со 
дня рождения первой учительни-
цы школы Натальи Стрельнико-
вой (Арефьевой). А гостем ока-
зался внук старейшего педаго-
га Олег Иванов. Он поделился 
с собравшимися воспоминани-
ями о своей бабушке, много лет 
отдавшей народному образова-
нию. Дополнением к встрече ста-
ла экскурсия к сохранившему-

ся дому, где некогда проживала 
сельская учительница. 

Домой гость вернулся с портре-
том бабушки, который вручил ему 
заведующий школьной музейной 
комнатой Валерий Пешев. Теперь 
смотрит на потомков с портре-
та Наталья Андрияновна в том  
юном возрасте, когда в далёком 
1925 году прибыла в Горюново об-
учать сельскую детвору грамоте.

Татьяна кОРОСТеЛЁВА

далёкое и близкое
В день 8 Марта в Горюновской школе неспроста встречали 
гостя из Тюмени.

В Заводоуковске побывал Анатолий Карпов. 
Если прежний его визит к нам был связан 
непосредственно с развитием шахматного 
движения, то на этот раз Анатолий Евге-
ньевич приехал в городской округ как де-
путат Государственной думы от фракции 
«Единая Россия».  

Пятый год Анатолий Карпов представляет Тю-
менскую область в Государственной думе. Он –
первый заместитель председателя комитета Гос-
думы по экономической политике, инновационно-
му развитию и предпринимательству, член дум-
ского комитета по природным ресурсам, приро-
допользованию и экологии. Накануне рабочей по-
ездки в Заводоуковск А. Карпов огласил своё на-
мерение вновь баллотироваться  в Госдуму. Ана-
толий Евгеньевич отметил, что у него есть ещё 
незавершённые социальные и экологические 
проекты, такие как «Лес Победы» и «Тотальная 
диспансеризация сельского населения», а также 
проекты по развитию шахматного образования в 
нашей области.  

В Заводоуковске парламентарий осмотрел те-
пличный комплекс «Ритза» и был немало удив-
лён и производственными площадями, и разно-
образием выращиваемой там зеленной продук-
ции. Сегодня в теплице зреют помидоры, наби-
рают силу салат, базилик и мята. Директор ЗАО 
«Ритза» Андрей Фокин  рассказал Анатолию Кар-
пову о предприятии и современном оборудова-
нии, которое позволяет минимизировать участие 
человека в производственном процессе. 

К полудню депутат прибыл на машинострои-
тельный завод. Генеральный директор предпри-
ятия Александр Паршин рассказал, что нынче 
машиностроители заключили договоры на по-

ставку своей продукции с такими крупными не-
фтеперерабатывающими компаниями, как «Газ-
промнефть» и «Роснефть». За два первых ме-
сяца года с заводского конвейера  вышли 185 
«Кедров», ещё 131 вагон машиностроители из-
готовят в марте. 

Но, как говорится, лучше один раз увидеть… 
Депутат поспешил в цеха и убедился, что про-
дукция завода не уступает зарубежным анало-
гам. Анатолия Карпова порадовал и тот факт, что 
предприятие сохранило механическую обработку 
деталей. Кроме станков с программным управле-
нием, на которых, как правило, можно изготовить 
только стандартные детали, в цехах стоят станки 
механические – токарные и фрезерные, предна-
значенные для выпуска как типовых, так и «штуч-
ных» заготовок. Как отметил директор машзаво-
да Александр Паршин, буровые компании в свя-
зи с ростом доллара  делают ставку именно на 
детали и запасные части отечественного произ-
водства, и Заводоуковский машиностроительный 
активно продаёт им свою продукцию. 

Насыщенную программу пребывания Анато-
лия Карпова в Заводоуковске завершила встре-
ча с жителями городского округа. Не обошлось и 
без сеанса одновременной игры: в фойе Дворца 
культуры «Ритм» чемпиона  мира ждали за шах-
матными досками и его юные поклонники, и ве-
тераны спорта.

Жители округа надеются, что визит депутата 
Госдумы в Заводоуковск был не последним: од-
ни хотели бы ещё раз сыграть с гроссмейстером 
в шахматы, другие – обсудить насущные вопро-
сы развития территории и поговорить о тех про-
ектах, которые курирует Анатолий Карпов.  

Ольга мЯСникОВА
Фото автора     

Иные заботы 
гроссмейстера

• В металлообрабатывающем корпусе машзавода. Анатолий карпов пообщался со специалистами 
предприятия максимом Петровым и Александром Панфиловым.

Программа «Песочные исто-
рии» рассчитана на ребят от пя-
ти до десяти лет, родителей с ма-
лышами от двух лет и мальчишек 
и девчонок с ограниченными воз-
можностями здоровья.  

По мнению педагогов, рисова-
ние песком учит детей  простран-
ственному воображению и образ-
ному мышлению, тренирует вни-
мание, память и мелкую мотори-

ку рук, а также помогает снять 
эмоциональное напряжение. 

У воспитанников центра, зани-
мающихся по программе «Песоч-
ные истории», уже есть достиже-
ния. К примеру, работа Миланы 
Мельниковой на окружной вы-
ставке-конкурсе «Цветочные мо-
тивы» в номинации «Оригиналь-
ный жанр» заняла третье место.   

Рузана АкОПЯн 

Создай свою 
песочную историю

Для юных заводоуковцев в центре развития детей и мо-
лодёжи проходят занятия по рисованию песком на стекле.  

На собраниях по традиции А. 
Анохин подведёт итоги соци-
ально-экономического развития 
округа за прошедший год и рас-
скажет о развитии территории в 
текущем году. 

Первыми с главой округа на-

сущные проблемы обсудят жи-
тели посёлка Лебедёвка. 

По мнению Александра Анохи-
на, постоянное взаимодействие с 
жителями округа помогает муници-
палитету работать эффективнее.

Алла еГОРЫЧеВА 

Все на собрание!
С 14 марта по 4 апреля глава городского округа Александр 
Анохин проведёт цикл встреч с населением территории.
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новости россии

коммунальные платежи и долги за 
связь будут взыскивать в приказном 
порядке.

Теперь управдому не обязательно бе-
гать за каждым жильцом-должником и за-
тевать утомительные процессы со все-
ми, кто не платит за свет или газ. Юри-
стам управляющей компании достаточно 
собрать кипу нужных бумаг, прийти в суд 
и выписать судебные приказы на всех, 
кто числится в чёрном списке управдо-
ма. А дальше в дело вступят судебные 
приставы.

Соответствующие поправки вносятся 
в Гражданский процессуальный кодекс. 
Любопытная деталь: не исключено, что 
в приказном порядке собирать долги со 
своих должников смогут и сотовые ком-
пании. В законе предусмотрено выписы-
вание судебного приказа и при требова-
нии долгов за услуги телефонной связи. 

Президент Владимир Путин подпи-
сал поправки в избирательное зако-
нодательство.

В частности, вводится обязательная 
аккредитация для журналистов, работа-
ющих на избирательном участке. Полу-
чить её сможет тот, кто работает в изда-
нии не менее двух месяцев по трудовому 
договору. Аккредитация будет проходить 
за три дня до выборов или референдума.

Кроме этого, вводится штраф за вмеша-
тельство в работу избиркома, создание по-
мех голосованию избирателей, если эти дей-
ствия не уголовно наказуемы. Гражданам 
придётся заплатить от двух до пяти тысяч 
рублей, а чиновникам – от 20 до 50 тысяч.

Закон запрещает гражданам, которые не 
числятся индивидуальными предпринимате-
лями, заниматься изготовлением печатных 
предвыборных агитационных материалов.

Кроме того, устанавливаются единые 
сроки рассмотрения жалоб, поступающих 
в избиркомы.

Российский выездной турпоток по-
казал рекордное падение. 

В прошлом году на отдых за границу вы-
ехало на 31,3% меньше россиян, чем го-
дом ранее. То есть совершено было всего 
4,1 миллиона поездок. Об этом сообщила 
пресс-секретарь Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина. Такого не было 18 лет. 

По словам Тюриной, падение спроса на 
туры за границу заставило туроператоров 
не только значительно сократить объёмы 
программ, но и поменять офисы на мень-
шие, уволить часть сотрудников.

Плачевную ситуацию подтвердили дан-
ные Федеральной миграционной служ-
бы, где сообщили о падении спроса на 
оформление загранпаспортов россияна-
ми в 2015 году на 49%. Что касается вну-
треннего туризма, то эксперты отмечают 
прирост примерно на 30%.

Более 1200 моржей из 39 стран со-
брал в Тюмени международный чем-
пионат по зимнему плаванию. 

Нынешний чемпионат – десятый по счё-
ту, однако в России подобные состяза-
ния проводят впервые. За право прини-
мать любителей зимнего плавания в этот 
раз боролись шесть стран, Россию пред-
ставляли Мурманск и Тюмень. Одним из 
главных критериев при определении ме-
ста проведения первенства стало наличие 
качественной площадки в центре города. 
И тут у сибиряков не нашлось конкурен-
тов: оргкомитет остановил свой выбор на 
красивой тюменской набережной, способ-
ной разместить свыше тысячи зрителей.

По материалам «Российской газеты»

Людмила колычева, культ-
организатор, п. Речной:

– В народе говорят: курочка по 
зёрнышку клюёт, а сыта бывает. 
То же и с деньгами, тем более в 
наше непростое время. Разуме-
ется, мелочь – это деньги. Да и в 
магазинах продавцы всегда охот-
но её принимают.

Ольга Фомина, учитель, г. за-
водоуковск:

– По-моему, мелкие деньги у 
нас никто не отменил, и они в 
ходу наравне с крупными купю-
рами. Хорошо спрашивают ме-
лочь при покупках в магазинах 
сети «Монетка». 

Галина макарова, работник 
технического труда, г. заво-
доуковск:

– Считаю, что мелкие деньги 

нужны. Удобно ими рассчиты-
ваться за проезд в городском 
транспорте. Бывали случаи, ког-
да мелочь не приготовишь за-
ранее, кондуктор сдаст сдачу 
«десятчиками», поморщишь-
ся, но возьмёшь горсть моне-
ток – деньги мелкие ведь в при-
менении.

наталья кузеванова, служа-
щая, г. заводоуковск:

– Несомненно, деньги! Прав-
да, на эту мелочь нынче ничего 
не купишь, а в былые времена – 
хоть спичек коробок. 

Лидия Абышева, домохозяй-
ка, г. заводоуковск:

– Распечатали на днях с сыном 
копилку. Подсчитали сбережения 
– около двух тысяч рублей мело-
чью набралось. Разве не деньги? 

Без   проблем обменяли свои ко-
пейки на бумажные купюры в бли-
жайшем банке.   

зинаида Баранова, санитар, 
п. Лебедёвка:

– По нашей зарплате мелочь 
– это тоже деньги. Никаких не-
довольств со стороны продав-
цов ни у себя в посёлке, ни в го-
роде при расчётах мелкими мо-
нетами не слышали. Иногда, осо-
бенно если продавец знакомый, 
и не набирается мелочи 10-20 ко-
пеек – договариваемся: кто кому 
и сколько будет должен. При сле-
дующей покупке проводим окон-
чательный расчёт.

елена Григорьева, пенсио-
нерка, г. заводоуковск:

– Законов об отмене хождения 
монет пока в России никто не из-

давал. Да, сегодня не купить за 
копейку коробка спичек или ста-
кана газированной воды без си-
ропа, как не рассчитаться за по-
ездку в городском автобусе пяти-
копеечной монетой. Но недавно в 
магазине «Низкоцен» кассир зая-
вила, что «десятчики» они не при-
нимают, хотя я рассчиталась за 
товар без сдачи. В большинстве 
же случаев продавцы даже бла-
годарят, если к ним приходишь с 
металлическими деньгами.

Василий зюбин, пенсионер, 
г. заводоуковск:

– Конечно! Каждую копеечку 
с супругой считаем. В магазине 
стараюсь проверять сдачу, не от-
ходя от кассы. А на уговоры про-
давцов, мол «пятачок» или «де-
сятчик» в следующий раз вер-

нём, не поддаюсь. Стою и жду, 
когда сдадут!  

елена, студентка, г. заводо-
уковск:

– Конечно же, деньги! А как 
без неё обойтись в автобусе или 
маршрутке?  В университете, на-
пример, без мелочи и кофе на пе-
ременке из автомата не испить!

елена девичинская, прода-
вец, г. заводоуковск:

– В магазине, где я работаю, 
мелочь мало востребованна, так 
как с покупателей мы всегда бе-
рём круглую сумму, однако вы-
ражение «Копейка рубль бере-
жёт» актуальна до сих пор. Лю-
дям важно оставить не разме-
нянной более крупную купюру, 
поэтому и рассчитываются ме-
лочью.

мелочь – это деньги?

Самые интересные и зна-
чимые социально-культур-
ные проекты заводоуков-
ских общественных органи-
заций поддержит Тюмен-
ское общественное объеди-
нение «Защита Оте чества».

Председатель этого объеди-
нения Николай Брыкин, кото-
рый встретился в Заводоуков-
ске с общественниками город-
ского округа, Ялуторовского и 
Упоровского районов, отметил, 
что «Защита Отечества» созда-
на в помощь общественным ор-
ганизациям области и намере-
на участвовать в духовно-нрав-
ственном и гражданско-патри-
отическом воспитании. В круге 
внимания – ветераны Великой 
Отечественной войны, Афгани-
стана, комитеты солдатских ма-
терей, призывники, воспитанни-
ки детских домов, кадеты. 

В конце марта активисты 
«Защиты Отечества» рассмо-
трят проекты, представленные 
общественниками области. По 
словам Н. Брыкина, те заявки, 
которые поддержит большин-
ство активистов, будут профи-
нансированы за счёт помощи 
благотворителей. 

К примеру, Лидия Таловико-
ва, председатель Ялуторовско-
го городского совета ветеранов, 
рассказала о проекте «Наука по-

патриотическое воспитание

духовность – во главу

Итак, Андрей Владимирович 
с 2009 года в течение трёх по-
левых сезонов (весной, летом 
и осенью) тушил лесные возго-
рания. Приходилось участво-
вать и в ликвидации крупных 
пожаров, например, в Лебе-
дёвке и на Заманном болоте 
в Падунском участковом лес-
ничестве в 2010 году.

Окончательно определиться 
с выбором профессии помог-
ла Андрею совместная работа 
с Валерием Кузнецовым, кото-
рый в должности инженера ох-
раны и защиты леса около трёх 
десятков лет охранял заводо-
уковские леса от пожаров, не-
законных рубок, вредителей и 
болезней. Валерий Иванович 
учил молодого парня запоми-
нать границы лесничеств, уро-
чищ и кварталов, лесные доро-
ги, тропинки, мосты, проезды к 
водоёмам. Помогал налаживать 
контакты с людьми, занятыми 
на тушении пожаров, что позво-
ляло вместе побеждать стихию 
и отстаивать лес от огня.

Недавно Андрей Половни-
ков прошёл обучение и полу-
чил квалификацию руководи-
теля тушения лесных пожаров 
в Тюменском лесотехникуме. 
Премудростям тушения при-
родных пожаров учили специа-
листы-практики и ведущие пре-
подаватели ссуза. 

Как обустроить табор (ме-
сто стоянки в лесу), сориенти-
роваться в незнакомой мест-
ности, провести разведку по-
жара, рассчитать людские си-
лы и средства, необходимые 
для тушения возможного возго-
рания, организовать действия 
пожарных, чтобы при выполне-
нии работ они не пострадали 
от стихии, – эти и другие тон-
кости профессии постигал на 
учёбе Андрей Половников. По-
мимо него из Заводоуковско-
го городского округа обучение 
прошли сотрудники «Тюмень-
леса», Тюменской авиабазы и 
ЗАО «Загрос».

Александр ПОнОмАРЁВ
Фото автора 

былИ сборы не долгИ
Три сезона отработал Андрей Половников бойцом пожар-
но-химической станции в Заводоуковске, немного помощ-
ником лесничего в Падунском участковом лесничестве, а те-
перь он – инженер охраны и защиты леса в «Тюменьлесе».

беждать». По её задумке в горо-
де нужно открыть исторический 
комплекс, в котором бы активи-
сты занимались патриотическим 
воспитанием подростков, орга-
низовывали тематические мини-
выставки. Но чтобы проект зара-
ботал, нужны деньги. Встреча с 
председателем «Защиты Отече-
ства» подарила Л. Таловиковой 
надежду на то, что проект вскоре 
можно будет реализовать.

Председатель Заводоуков-
ского районного совета ветера-
нов Валентина Моисеева под-

робно рассказала о деятель-
ности общественных организа-
ций в городском округе, сопро-
водив выступление фотографи-
ями, которые были сделаны на 
разных мероприятиях. 

Поделился опытом работы 
и активист из Упорово Алек-
сей Кудайбергенов. Участни-
кам встречи он подарил диск с 
видеороликами, рассказываю-
щими о патриотическом воспи-
тании в их районе.

Николай Брыкин отметил, что 
общественники регионального 

объединения уже рассмотрели 
несколько десятков заявок. Сре-
ди проектов, которые первыми 
получат поддержку, – открытие в 
Тюмени центра для обучения бу-
дущих поисковиков, концертный 
тур по районам области финали-
стов патриотического фестиваля 
«Димитриевская суббота», рекон-
струкция военных действий, по ос-
вобождению Крыма, а также орга-
низация в сельских школах лазер-
ных тиров.

Алла еГОРЫЧеВА
Фото автора

• Председатель правления Тюменского общественного объединения «защита Отечества» 
николай Брыкин, глава округа Александр Анохин и ведущий специалист комитета по делам 

национальностей Александр михеев уверены, что в России сегодня самые выгодные инвестиции 
в воспитание молодёжи и поддержку ветеранов.

• Андрей Половников убеждён, что новая техника для тушения 
лесных пожаров, авиация, видеокамеры, обеспечивающие 

постоянное наблюдение за лесными участками, 
без человека возгорание не ликвидируют.
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Субботний вечер

рецептик

«всех родов оружия солдаты»

знаете ли вы, что...

говорим правильно

улыбнитесь

интересные факты 
в истории российского 

кино

Российские фильмы неоднократно завоёвывали самую 
престижную награду в мире кино – премию «Оскар». В 
1942 году победу в конкурсе одержала документальная 
лента Леонида Варламова и Ильи Копалина «Разгром 
немецко-фашистских войск под Москвой». Позже завет-
ные статуэтки получили художественные фильмы «Вой-
на и мир», «Дерсу Узала», «Москва слезам не верит», 
«Утомлённые солнцем» и мультфильм «Старик и море».

Это и так понятно, но ещё более очевидно становит-
ся, когда заглянешь в словари. Во-первых, есть «рОды», 
которые всегда во множественном числе, – это процесс 
рождения ребёнка. Единственного числа здесь нет во-
обще, да и с ударением всё ясно. Дальше – ещё инте-
реснее. В словарях сейчас есть три совершенно оди-
наковых на вид, но разных по значению слова «род».

Давайте начнём с «рода», который означает ряд по-
колений или, как пишет словарь, первобытную обще-
ственную организацию. Во множественном числе они – 
«родЫ». Есть и другой «род» – тот, которым мы называ-
ем единицу классификации. Род и вид, рОды и виды. В 
русском языке три рОда – мужской, женский, средний. 
Род, рОды, по родАм.

А бывают ещё и родА войск или оружия. Потому что они 
не «рОды» и не «родЫ», а родА. Именно родА войск, ро-
дА оружия. «Сколько родОв оружия вы знаете? Немно-
го? Это, поверьте, к лучшему!»

Вот так: рОды, родЫ, родА. Похоже на карнавал с пе-
реодеваниями. Наша задача – не перепутать маски.

http://rg.ru/2015/12/18/koroleva.html

род роду рознь

Считается, что новаторами в области изобретения 
бритвенных приспособлений являются военные. Имен-
но они в разное время творчески подходили к бритью: в 
перерывах между битвами воины развлекались, наво-
дя глянец на щеках и подбородке, используя для этого 
всё то, что было под рукой, – саблю, секиру или нож. На-
до ли говорить, что долгое время люди испытывали не-
удобство при бритье. 

Моряки первыми выяснили, что в море довольно слож-
но без последствий водить по лицу острой бритвой. Но 
хуже всего дела с бритьём обстояли в армии – количе-
ство раненых бойцов при неосторожном бритье посто-
янно росло. Решил эту проблему в начале XIX века от-
ставной полковник Шик. Он изобрёл бритвенный станок. 
Благодаря ему процесс бритья в один момент превра-
тился во вполне безопасное занятие. 

18 марта 1931 года в США началось производство пер-
вых электрических бритв. А в 1975 году Марсель Бик изо-
брёл первую одноразовую бритву. Так процедура бритья 
стала быстрой, комфортной и безболезненной. В насто-
ящее время бритьё стало неотъемлемой частью утрен-
него туалета цивилизованного мужчины и занимает все-
го несколько минут.

Первые 
электрические бритвы

Что нужно: 100 граммов масла, 70 граммов тёмного 
шоколада, 50 граммов какао, 115 граммов сахарной пу-
дры, чайную ложку растворимого кофе.

Что делать: масло комнатной температуры взбейте 
миксером в течение пяти минут, чтобы оно насытилось 
кислородом. В три этапа добавьте в масло какао и пудру. 
Каждый раз хорошо взбивайте смесь. Растопите шоко-
лад. Добавьте шоколад и кофе в масляную смесь. Окон-
чательно перемешайте. Готовый крем переложите в кон-
дитерский мешок и уберите в холодильник на 20 минут. 
Крем получается очень нежным, с сильным кофейным 
вкусом и ароматом. 

Шоколадно-кофейный 
крем

Дамы и господа! После окончания Масленицы спорт-
зал ждёт вас на блины. В наличии блины по 5, 10 и 15 
килограммов!

***

Это заболевание молоч-
ных желёз, связанное с 
гормональным дисба-
лансом организма. 

При мастопатии ткань 
молочной железы нерав-
номерно уплотнена, уве-
личена в объёме. Основ-
ной признак, на который 
женщины немедленно ре-
агируют – это болезнен-
ность молочных желёз за 
неделю-две до менструа-
ции. Болезненность нарас-
тает от цикла к циклу, зача-
стую мешая работать и от-
дыхать. Увеличение лим-
фатических узлов в подмы-
шечной области и их чув-
ствительность отмечает-
ся у 10% женщин, страда-
ющих мастопатией. Могут 
появиться выделения из 
сосков (прозрачные, беле-
соватые, иногда зеленова-
тые), а также узел в железе.

ФАкТОРЫ РиСкА
– Наследственность. В 

первую очередь, наличие 
доброкачественных и зло-
качественных заболеваний 
у родственниц по материн-
ской линии.

– Аборты. Как только жен-
щина забеременела, орга-
низм начинает подготовку 
к родам, перестраивается 
гормональный фон, молоч-
ные железы готовятся к лак-
тации. И вдруг всё это грубо 
прерывается. Организм та-
кие шутки не прощает.

– Стрессы, неврозы, де-
прессии, постоянное пере-
утомление незаметно мо-
гут привести к серьёзным 
заболеваниям.

– Травма молочной же-
лезы. Даже тесный бюст-
гальтер может нарушить 
кровообращение, что не-
редко провоцирует разви-
тие заболеваний молоч-
ных желёз. 

– Перерыв в половой 
жизни. 

ПРОФиЛАкТикА
Всем известно, что пре-

дотвратить болезнь гораз-
до легче, чем её вылечить. 
К основным методам про-
филактики мастопатии 
можно отнести:

– качественное рацио-
нальное питание с огра-
ничением количества по-
требляемых жиров и соли; 

– лечение хронического 
стресса;

– ношение правильно по-
добранного бюстгальтера: 
не слишком свободного и 
нетесного, из ткани, про-
пускающей воздух; 

– самообследование мо-
лочной железы как мини-
мум  раз в месяц, которое 
напоминает массаж и само 
по себе даёт профилакти-
ческий эффект.

Мастопатия считается 
предраковым состоянием. 
Это не значит, что в каж-
дом случае заболевания 
возникает рак, но риск за-
болеть значительно воз-
растает. Поэтому масто-
патия требует грамотного 
обследования и лечения. 
Первой ступенью к этому 
будет посещение кабине-
та маммолога.

мадина мЫРинОВА, 
онколог

женское здоровье

мастопатия  

В марте исполняется 110 
лет со дня образования 
подводного флота Рос-
сии.

Однако первые попытки 
создать подводные корабли 
предпринимались в нашей 
стране гораздо раньше. 

Так, ещё в 1718 году «по-
таённое судно» для царя 
Петра Великого постро-
ил крепостной крестьянин 
Ефим Никонов. В 1834-м 
генерал Карл Шильдер ис-
пытал первый русский под-
водный ракетоносец, приво-
димый в движение… греб-
цами. А чуть позже фото-
граф Иван Александров-
ский создал вполне работо-
способную подводную лод-
ку с пневматическим двига-
телем. Но всерьёз эти ко-
рабли никто не восприни-
мал. В Русско-японскую 
вой ну на Тихом океане бы-
ла только одна боеспособ-
ная подводная лодка – «Ке-
та». Её оснастили двигате-
лем внутреннего сгорания, 
после чего «Кета» переста-
ла быть собственно «подво-
дной» лодкой, так как мог-
ла погружаться в воду толь-
ко наполовину. Тем не ме-
нее она геройски обороня-
ла устье Амура, одним сво-
им видом распугивая япон-
ские миноносцы. 

Самостоятельным клас-
сом боевых кораблей под-
водные лодки в России бы-
ли объявлены Приказом 
по морскому ведомству 
19 марта 1906 года. С это-
го времени судостроитель-
ная отрасль страны раз-
вивалась очень быстрыми 
темпами. Уже к 1917 году 
подводный флот насчиты-
вал 73 субмарины. Но ре-
волюция остановила стро-
ительство.

 Некогда могуществен-
ный подводный флот Рос-
сии начал возрождаться 
только в 1926 году. Тогда 
на смену старым подлод-
кам «Барс» пришли «Дека-
бристы». Эти субмарины 
нисколько не уступали ино-
странным моделям. Они хо-
дили со скоростью 14 узлов 
и преодолевали расстояние 
до 3,5 тысячи миль, были 
оснащены шестью торпед-
ными аппаратами и вмеща-
ли до 53 человек. 

К началу Великой Отече-
ственной в Советском Со-
юзе было построено 218 
подводных лодок. СССР 
славился самым большим 
подводным флотом в мире! 

КаПИтан 
«Потаённого судна»

• капитан 1-го ранга заводоуковец Анатолий Попов мог 
стать последним советским адмиралом.

Правда, шансов про явить 
себя у наших подводников 
в то время было немного. 
Во время войны Балтийский 
флот немцы быстро загнали 
в Ленинград и Кронштадт, 
а Финский залив перегоро-
дили минами и противоло-
дочными сетями, прорвать-
ся через которые нашим под-
лодкам было просто невоз-
можно…

В атомную эру подводный 
флот стал настоящим опло-
том Советского Союза. Глу-
бины мирового океана бороз-
дили атомные подводные ра-
кетоносцы, каждый из кото-
рых мог отправить Америку в 
каменный век. Их командиры 
были действительно «первы-
ми после бога». И одним из 
них был наш земляк Анато-
лий Попов.

Анатолий Андреевич окон-
чил Заводоуковскую сред-
нюю школу в 1959 году и по-
ступил на радиотехнический 
факультет Уральского поли-
теха. Через полтора года его в 
числе десяти лучших студен-
тов перевели в Севастополь-
ское высшее военно-морское 
училище имени П.С. Нахимо-
ва. В выпускной аттестации 
командиры дали курсанту 
Попову такую оценку: «Име-
ет твёрдый характер и силь-
ную волю. Легко подчиняет 
своему влиянию товарищей. 
С прекрасными способностя-
ми и трудолюбием».

Анатолий Андреевич до-

служился до командира 
подводного ракетонос-
ца. Охранял рубежи стра-
ны в Северном и Балтий-
ском морях, нёс боевую 
вахту в Атлантическом и 
Тихом океанах. Родина по 
достоинству оценила рат-
ный труд А. Попова: 15 бо-
евых наград, среди кото-
рых орден «За военные 
заслуги». 

В 1975 году Анатолий Ан-
дреевич окончил с отличи-
ем Военно-морскую акаде-
мию в Ленинграде. Позднее 
защитил кандидатскую дис-
сертацию, руководил кафе-
дрой ракетного вооружения 
атомных подводных лодок 
в Севастопольском военно-
морском училище.

Анатолий Попов мог 
стать… последним совет-
ским адмиралом. Доку-
менты на присвоение ему 
контр-адмиральского зва-
ния в 1991 году уже ушли в 
Москву. И даже вернулись, 
но подписанные самопро-
возглашённым председате-
лем Постоянного Президи-
ума Съезда народных депу-
татов СССР Сажи Умалато-
вой... Так и остался Анато-
лий Андреевич капитаном 
1-го ранга. Капитаном «по-
таённых судов» российско-
го флота.

Алексей 
СеВОСТЬЯнОВ, 

научный сотрудник музея
Фото из архива музея

полезный совет

Наверняка у всех остаются чёрствые ку-
сочки хлеба, которые жалко выкидывать, 
но и девать некуда. 

Остатки хлеба в течение года подсуши-
вайте в духовке, чтобы не плесневели, и 
складывайте в пакет. А летом используй-
те их для удобрения посадок на даче. За-
мочите хлеб в тёплой воде и оставьте на 
ночь. Утром полученную кашицу переме-

шайте и применяйте для подкормки рас-
тений, например, во время рыхления или 
окучивания почвы. 

Если развести хлебную массу в боль-
шом количестве воды почти до полного 
растворения, её можно использовать для 
полива. После такой подкормки можно со-
брать в 1,5 раза больше урожая, чем при 
обычном поливе водой.

хлебная подкормка растений


